

PERIÓDICO DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA • JUEVES 27 DE JUNIO DE 2024 • AÑO 4 • N° 1.153 • PRECIO 3,00 BOLIVIANOS • 40 PÁGINAS • PUBLICACIÓN NACIONAL



Se firma acuerdo con el transporte pesado internacional y se suspenden las medidas de presión

Militar, y el flamante Comandante del Ejército ordenó

a las tropas movilizadas retornar a sus unidades.



BCB habilita instrumentos electrónicos de pago para compra y venta de activos virtuales

y la comunidad internacional repudian el golpe fracasado y abogan por el orden constitucional.

P.3

ESPECIAL

El Gobierno resuelve la sobredemanda de carburantes, estabiliza los precios de la canasta familiar y avanza en el diálogo que evita bloqueos

D 8-9

// FOTO: PRESIDENCIA

Economía

• Ahora El Pueblo

En una evaluación del primer semestre, el Gobierno informó que se construyeron 6.327 viviendas sociales, y otras 9.600 están por concluirse, lo que hace un total de 15.927, que tienen una inversión de Bs 541,3 millones.

"Al primer semestre ya se tienen construidas 6.327 viviendas, y 9.600 están en etapas de ejecución con un alto grado de avance; es decir que entre las concluidas y la que ya están por terminarse tenemos 15.927", reportó el viceministro de Vivienda y Urbanismo, Alberto Saucedo, en conferencia de prensa.

Según los datos, el Gobierno comprometió para este año un total de 42 mil viviendas sociales, de las cuales las 15.927 concluidas y en ejecución representan el 38%.

"Con estas viviendas, nuestro hermano presidente Luis Arce no solo está mejorando la condición de vida de bolivianos, que ya tienen su casa, sino que también está reactivando la economía en todos los departamentos y todos los municipios del país", destacó Saucedo.

Según los datos, las

DURANTE EL PRIMER SEMESTRE DE ESTE AÑO

Gobierno construye 15.927 viviendas sociales e invierte Bs 541,3 millones

Las unidades habitacionales concluidas son 6.327, y otras 9.600 se encuentran con un alto grado de avance, según informó el Viceministerio de Urbanismo.

Una de las flamantes casas construidas por la AEVivienda.



BENEFICIADOS

La autoridad manifestó fuentes de trabajo creadas que las viviendas no solacon las viviendas sociales, mente se construyen en entre directas e indirectas, ciudades capitales, sino suman alrededor de 36 mil. en todos los municipios de los departamentos.

"La asignación que ha hecho nuestro hermano Presidente en este programa contempla a todos los departamentos y a todos

los municipios del país, no existe ni un solo municipio al que no se le hayan asignado viviendas", dijo.

En el caso del departamento de La Paz, las viviendas concluidas aún no fueron entregadas. Está previsto que el presidente Luis Arce lo haga durante este mes, agregó Saucedo.



Un camión cisterna que transporta combustibles.

SE EXHORTA A LOS USUARIOS A NO HACER FILAS INNECESARIAS

Ejecutivo garantiza el suministro continuo de los combustibles

Ahora El Pueblo

El Ministerio de Hidrocarburos garantizó el suministro de combustibles en todos los departamentos del país y aseguró que no habrá interrupciones en el abastecimiento. Instó a los usuarios a mantener la calma y no generar filas en las estaciones de servicio.

"Los despachos de combustibles desde las plantas de almacenaje de Yacimientos Pe- existen motivos para que los trolíferos Fiscales Bolivianos usuarios formen filas en los (YPFB) se efectúan con total puntos de venta. normalidad. Esta operación fluida garantiza que las estaciones de servicio en todo el país reciban los volúmenes necesarios sin contratiempos", dio cuenta la cartera de Estado en un boletín de prensa.

Informó que, adicionalmente, la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) realiza "un control riguroso" de la comercialización de carburantes en los surtidores. Por ello, no

"En la actualidad, los niveles de almacenamiento de YPFB aseguran una autonomía de cinco días para el diésel y cuatro días para la gasolina. Esta capacidad de almacenamiento permite que, incluso en situaciones de alta demanda o posibles contingencias, los usuarios puedan contar con un suministro ininterrumpido de combustibles", se lee en el comunicado.

3



Economía



Jocelyn Chipana

El Banco Central de Bolivia (BCB) habilitó el uso de canales e instrumentos electrónicos de pago (IEP) para operaciones de compra y venta de activos virtuales que coadyuven al fortalecimiento de actividades financieras y comerciales en el país.

"La tres instituciones, el Banco Central de Bolivia, la ASFI (Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero) y la UIF (Unidad de Investigaciones Financieras), en este último periodo hicimos una evaluación del marco normativo a fin de buscar una mejor alternativa que viabilice la regulación en el sector financiero y que haga la prevención y luche contra la legitimación de ganancias ilícitas para las operaciones con activos virtuales", dijo el presidente del BCB, Edwin Rojas.

Es así que, mediante la Resolución de Directorio 082/2024, del 25 de junio de 2024, se dejó sin efecto la Resolución de Directorio 144/2020, de 15 de diciembre de 2020, habilitando, de esta manera, el uso de canales e instrumentos electrónicos de pago (IEP) para operaciones de compra y venta de activos virtuales.

MODERNIZACIÓN DEL SISTEMA DE PAGOS CON UNA NUEVA NORMATIVA

BCB habilita pagos electrónicos para la compra y venta de activos virtuales

Esta determinación promueve una participación activa e igualitaria de entidades bancarias y no bancarias y favorece la democratización de los servicios financieros.

Esta decisión fue aplicada en consideración con la evaluación mutua del Estado Plurinacional de Bolivia 2023-2024 que hizo el Grupo de Acción Financiera de Latinoamérica (Gafilat), que entre una de las acciones recomendó considerar la regulación de los proveedores de servicios de activos virtuales (PSAV) conforme a la política pública que se defina en el contexto boliviano.

Se define a los activos virtuales como representaciones digitales de valor que pueden comercializarse o transferirse digitalmente y utilizarse para pagos o inversiones.

"El BCB, en el marco de sus políticas, ha impulsado continuamente la modernización del sistema de pagos nacional y el desarrollo de la infraestructura de pagos, viabilizando con sus acciones la adopción de innovaciones



El BCB, en el marco de sus políticas, ha impulsado continuamente la modernización del sistema de pagos y el desarrollo de la infraestructura de pagos. Viabiliza ahora con sus acciones la adopción de innovaciones tecnológicas y nuevos esquemas de pago".

Edwin Roias

Presidente del BCB

tecnológicas y nuevos esquemas de pago, constituyéndose en la actualidad en un referente regional en términos de interconexión, interoperabilidad e inclusión financiera digital", puntualizó Rojas.

El ejecutivo explicó que con esta determinación se está promoviendo una participación activa e igualitaria de entidades bancarias y no bancarias, favoreciendo la democratización de los servicios financieros.

Al respecto, la directora de la ASFI, Ivette Espinoza, explicó que esta entidad hará el respectivo control de las entidades de intermediación financiera (EIF) en cuanto a los medios que éstas proporcionen para la adquisición de activos virtuales.

para es el bolivita me a la Ley 901 de viembre de 1986.

Por ello, un tual no es una recurso legal, no existe obligante parte de la pobligación de activos virtuales.

"La Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero brindará educación financiera para que la población conozca sobre los temas inherentes con relación a la compra de este tipo de activos", precisó Espinoza.

La directora de la UIF, Pamela Troche, advirtió de que aplicará medidas preventivas para identificar posibles operaciones sospechosas vinculadas a legitimación de ganancias ilícitas y financiamiento del terrorismo.

bancarias, favoreciendo la mocratización de los servissis financieros.

Al respecto, la directora la ASFI, Ivette Espinoza,

Por ello, un activo virtual no es una moneda de curso legal, no es efectivo y no existe obligación por parte de la población para recibirlos como medio de pago, por lo que los riesgos inherentes al uso y comercialización de los mismos serán asumidos por los usuarios de dichos activos.

Pasaieros en el Aeropuerto

Internacional

de El Alto.

Economía

Ahora El Pueblo

La ATT inició un proceso sancionatorio contra la aerolínea Ecojet debido a un incidente en un vuelo suspendido en la ruta La Paz-Santa Cruz, en el que se encontraron indicios de que no compensó a los pasajeros conforme a la normativa vigente.

"Hemos hecho la investigación y hemos establecido que existen presuntos indicios de que el operador Ecojet ha realizado una vulneración a la oferta de la compensación debida a los usuarios, por eso es que nosotros hemos iniciado inmediatamente un proceso sancionador, que está tipificado en la normativa regulatoria por incumplir con la compensación debida a los pasajeros cuando ocurre una cancelación de vuelo por efecto, responsabilidad del operador aéreo, informó ayer el director de la Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transportes (ATT), Néstor Ríos, en conferencia de prensa.

Agregó que el proceso sancionador al que está sujeto Ecojet tiene una multa base es de 10 mil UFV (Unidad de Fomento a la Vivienda).

De acuerdo con los datos, el incidente ocurrido, que incluyó agresiones, afectó a 63 pasajeros y las investigaciones preliminares indican que Ecojet no brindó las compensaciones correspondientes a los afectados.

Según la investigación de la ATT, el vuelo de Ecojet fue suspendido debido a un mantenimiento no programado.

"Recordamos a los operadores que este ente regulador cumple con las multas por cualquier incumplimiento regulado periódicamente, especialmente en casos de cancelaciones no programa- tema de demoras de vuelos, das, asegurando que los derechos de los usuarios sean respetados", destacó Ríos.

PLAN

La ATT dio cuenta de que, en un plazo de 48 horas, la aerolínea debe presentar un plan de mejora de su capacidad de ocupa-



HAY INDICIOS DE VULNERACIÓN A LA OFERTA DE COMPENSACIÓN

La ATT inicia proceso sancionatorio a Ecojet por incumplir normas en la cancelación de un vuelo

El incidente ocurrido con el vuelo incluyó agresiones y afectó a 63 pasajeros. La aerolínea podría ser pasible a una multa de 10 mil UFV.

ción de pasajeros para evitar la afectación de mantenimientos no programados.

Actualmente, Ecojet opera con dos aeronaves y tiene otras dos en mantenimiento.

"Un plan técnico garantiza a los pasajeros que pueden contar con un servicio de calidad y además suple y aminora este tipo de demoras que hemos podido evidenciar, ya que hay un incremento importante en el y esto tiene una explicación técnica que tiene que ser expuesta por el operador de manera formal", dijo el director de la ATT.

La ATT tiene la línea gratuita 800-10-6000 para atención de denuncias y dudas de la población, la que está habilitada las 24 horas del día.

COMPENSACIONES POR DEMORAS Y CANCELACIONES

Si la causa de la demora o cancelación del vuelo es atribuible a la aerolínea, el usuario tiene derecho a las siguientes compensaciones:

- Demora entre dos y cuatro horas: tiene derecho a un refrigerio y una llamada telefónica.
- Demora superior a seis horas: además del refrigerio, tiene derecho a un almuerzo o cena, dependiendo de la hora, y a una compensación equivalente al 25% del valor del boleto aéreo.
- Cancelación de vuelo: tiene derecho a hospedaje y transporte desde y hacia el aeropuerto.



El director de la ATT, Néstor Ríos, en conferencia de prensa.

5

Editorial

Valentía presidencial y determinación popular frenan el golpismo

n un capítulo que quedará grabado en la historia de Bolivia y América Latina, el presidente Luis Arce y el pueblo boliviano han demostrado que la era de los golpes de Estado en la región ha llegado a su fin.

La valentía del mandatario y la firme resolución ciudadana han frustrado un intento de subvertir el orden cons-

titucional, enviando un mensaje contundente a quienes aún añoran las oscuras épocas del autoritarismo militar.

El dramático enfrentamiento entre el presidente Arce y el general golpista Juan José Zúñiga en las puertas del Palacio Ouemado simboliza la lucha entre la democracia y el autoritarismo. Arce, lejos de resguardarse tras los muros del poder, declararse en clandestinidad o escapar del país, salió a plantar cara a los insurrectos, demostrando un liderazgo que trascendió lo político para convertirse en un acto de coraje cívico.

"¡Repliegue a todas estas fuerzas en estos momentos! ¡Es una orden!", resonó la voz del Presidente en la plaza Murillo, desafiando a los militares rebeldes. Esta escena, que quedará grabada en la memoria colectiva, no solo reafirmó la autoridad constitucional, sino que también galvanizó el espíritu del pueblo boliviano.

La respuesta ciudadana fue también inmediata y contundente. Miles de bolivianos se movilizaron en defensa de la democracia, rodeando la plaza v el centro de La Paz.

Los gritos de "¡no estás solo, Presidente!" evidenciaron que Arce no enfrentaba esta crisis en solitario, sino respaldado por una ciudadanía decidida a no permitir el retorno de las botas militares al poder.

Este episodio marca un punto de inflexión en la histo-

ria política boliviana. Demuestra que el pueblo ha aprendido de su turbulento pasado y está dispuesto a defender con uñas y dientes, con su sangre si es necesario, sus instituciones democráticas.

La rápida movilización ciudadana y el rechazo unánime al golpe fallido son prueba fehaciente de una madurez política que debe ser celebrada y fortalecida.

> La detención de Zúñiga y sus cómplices envía un mensaje claro: en Bolivia, los aventureros golpistas ya no tienen cabida. El Estado de derecho prevalece, y quienes atenten contra él enfrentarán todo el peso de la ley.

> Es fundamental que este momento de unidad nacional no sea efímero. El Gobierno, la oposición y la sociedad civil deben aprovechar esta coyuntura para fortalecer los cimientos democráticos del país. El diálogo, la tolerancia y el respeto a las instituciones deben ser los pilares sobre los que se construya el futuro de Bolivia.

> La comunidad internacional, que ha respaldado unánimemente al Gobierno constitucional, debe mantenerse vigilante y apoyar los esfuerzos de Bolivia por consolidar su democracia. La estabilidad del país es crucial no solo para su propio desarrollo, sino para la región en su conjunto.

La valentía del presidente Arce y la determinación del pueblo bo-

liviano han escrito una página indeleble en la historia de la democracia latinoamericana.

Han demostrado que cuando los gobernantes y los ciudadanos se unen en defensa de sus instituciones, no hay fuerza capaz de socavar la voluntad popular.

Bolivia ha dado una lección al mundo: la era de los golpes de Estado ha terminado, y el futuro pertenece a quienes defienden la democracia con coraje y convicción.

El dramático enfrentamiento entre el presidente Arce y el general golpista Juan José Zúñiga en las puertas del Palacio Quemado simboliza la lucha entre la democracia y el autoritarismo. Arce, lejos de resguardarse tras los muros del poder, declararse en clandestinidad o escapar del país, salió a plantar cara a los insurrectos, demostrando un liderazgo que trascendió

lo político para convertirse

en un acto de coraje cívico.



Tribuna

Golpe de Estado



Miguel Marañón

Economista

a intentona de golpe de Estado raya en lo ridículo, no puede ser que en pleno siglo XXI se siga con la lógica de algunos aventureros que tienen el poder de las armas y pretenden atribuirse la representación del pueblo y tomar el Palacio de Gobierno, con tanques y soldados armados, se ve que estos aventureros no aprendieron nada del golpe de Estado de 2019.

Pero ¿por qué estos pocos militares se atrevieron a querer romper el orden constitucional del Estado Plurinacional? La respuesta necesariamente está ligada al boicot que está sufriendo el actual Presidente, se bloquea caminos, con todo pretexto, lo cual genera una paralización del país, tanto en las exportaciones como en el abastecimiento de los mercados.

También debemos destacar cómo desde la Asamblea Legislativa se bloquean leyes económicas y sobre todo se

bloquean los créditos internacionales, que son esenciales para realizar proyectos de inversión productiva, los cuales generan fuentes de trabajo, pero también son parte importante de las reservas internacionales, lo cual repercute en la demanda de dólares en nuestro país.

El bloqueo de caminos por parte de los trasportistas hace que los hidrocarburos no lleguen con normalidad a los surtidores, creando zozobra entre la población; así también tenemos los paros médicos y del magisterio, que le achuntan sus paros siempre haciendo puente con los feriados nacionales, para dejar sin atención médica y educativa a la ciudadanía.

A esto se suman los gremiales, que para asombro de los ciudadanos habían sabido transar en dólares, vale decir que le exigen al Gobierno obtener dólares para continuar con el contrabando, no se podría explicar de otra forma por qué exigen dólares americanos, cuando la mayor parte del comercio de los ahorros y de los créditos están en bolivianos y no en dólares.

Todas estas movilizaciones, paros, exigencias, bloqueos y otras manifestaciones parecen estar muy bien articulados. Si la población se pone a analizar, estas se realizan en un de-

terminado tiempo y todas sus exigencias coinciden, todo para debilitar y perjudicar a la economía nacional, y de esta forma generar un proceso de malestar en la sociedad para que existan militares desubicados que pretendan tomar el poder.

Pero estas aventuras golpistas también están articuladas y planificadas por los políticos opositores, que una vez que generaron las condiciones de malestar ciudadano, mediante el bloqueo económico, se presentarán como salvadores de la democracia y del país, todo con el objetivo final de tomar el poder, a través del descontento que pretenden generar en la población.

La población boliviana está consciente de dónde viene el boicot económico y político que sufre el actual gobierno, este fallido golpe de Estado debe ser una mala noticia para aquellos viejos políticos que pretendían acortar la gestión constitucional del actual gobierno.

Sea quien sea el presidente, la ciudadanía respalda y respaldará el proceso democrático que vive el país, porque las condiciones internas y externas no están como para soportar una dictadura militar.

La biblioteca de los fantasmas



Juanjo Lakonich

Página 12

a Biblioteca Popular Juventud Moderna está en la Diagonal Pueyrredon, la avenida de los tilos, un lugar emblemático de Mar del Plata. Fue la primera biblioteca, fundada en 1911, y por décadas generó un sitio de genuina participación social, orientado hacia la educación de los hijos del pueblo.

Cientos de obreros y artesanos, europeos y criollos, levantaron las casas de la oligarquía en los inicios del siglo XX. Los mismos construyeron anónimamente, en su tiempo libre, el edificio de tres pisos y el teatro de planta baja, pensado para generar el ingreso necesario para mantener toda la estructura. Al Estado no solo no se le pedía nada, sino que, como solo debía esperarse represión de la burguesía que lo detentaba, se lo combatía. No para propiciar el libre mercado, como ahora, sino para socializar los medios de producción y abolir la mismísima propiedad privada, fuente de todos los males capitalistas.

Cuentan que la biblioteca fue administrada por los socialistas y trabajada en el día a día por los anarquistas. Albergó durante décadas al Teatro Diagonal, donde actuaron elencos de primerísima línea y donde tocaron los músicos más importantes de nuestro país, como Piazzolla. Hasta que la causa política se fue diluyendo, dictaduras y olvidos mediante, mientras los poderosos nos fueron convenciendo de que la revolución no sería posible y que es mucho más provechoso adaptarse lo más pasivamente que se pueda.

La biblioteca empezó su declive en los noventa. Fue decayendo hasta que un grupo de jóvenes la reactivó plenamente a partir de 2018. "Nosotros somos custodios de una llama originaria, nacida del romanticismo y de una puja política, y ahora chocamos con tra el mundo neoliberal. Sentimos que este lugar es como un tem-

plo pagano, porque de religión nada de nada, pero sí tenemos una historia muy rica. Pude conocer personalmente a algunos de los viejos anarquistas que la sostenían como podían. Cuando asumimos, de a poco fuimos incorporando mobiliario y actualmente estamos logrando hacer algunas mejoras en el edificio. No nos quedamos solo en el pasado, no tenemos por qué ser un espacio para viejos. Luchamos contra el 'fijismo', posibilitando nuevas construcciones, abriéndonos a los intereses de los más jóvenes".

"No es nuestra, es de todos", dice el entrevistado anónimo por elección propia. Y amplía: "Desde 2010 albergamos un bachillerato popular, que en los últimos años se amplió con el programa FinEs, posibilitando que muchos adultos concluyan sus estudios secundarios interrumpidos en su momento. Ahora tenemos doce comisiones en los tres turnos. A la biblioteca, en la mañana vienen personas en situación de calle a tomarse un tecito y a leer el diario, vienen estudiantes universitarios a la sala de lectura porque está cerrada desde hace más de un año la biblioteca municipal, que no es tan pública. Tenemos diversos talleres, de tango, de autodefensa y acondicionamiento físico, de artes, destinado a personas con padecimiento mental. Como te darás cuenta, se contiene y se acompaña. Muchos egresados del FinEs regresan y se suman a organizar actividades y le dan vida al lugar, se sienten parte de algo. Porque más allá de los libros, hay una mística, muchos vienen simplemente a estar. Hemos crecido mucho, cerca de doscientas personas pasan por acá cada día".

"La pandemia nos golpeó, pero vamos resurgiendo. Ya estamos volviendo a tener recitales, una vez por mes vienen bandas del rock under de la ciudad y se llena de pibes. Cada tanto, los domingos se organiza alguna milonga". Tango y rock se combinan sintetizando las distintas épocas, entremezclando culturas y personas diversas. Libros, música e ideas encarnadas en cuerpos y afectaciones colectivas convierten a la biblioteca en un lugar único.

"Hace unos años nos incorporamos a la Comisión Nacional de Bibliotecas Populares, que se articulaba desde el Estado. Eso es una diferencia con los fundadores. Pero eso fue lo que nos permitió acceder a subsidios, y pudimos actualizar nuestro catálogo de libros. Actualmente, eso se está derrumbando por la desinversión en políticas culturales del Gobierno nacional, pero buscamos sostenerla con el aporte de la provincia a través de Identidades Bonaerenses, hemos recibido decenas de libros de escritores actuales con excelentes ediciones. Todo eso se suma a nuestro tradicional archivo histórico con los diarios de la ciudad y de manuales escolares, a los clásicos de literatura universal y a la más completa colección de obras anarquistas, socialistas y comunistas de la zona. Suelen venir investigadores a bucear en este acervo cultural invaluable. Esperamos digitalizarlo algún día, porque es un auténtico patrimonio marplatense, y más allá también", nos relata.

El puro presente nunca es solo eso. Aunque hoy en día haya muchos cultores del momento sin ancla ni catapulta, ya sabemos que la búsqueda de lo efímero no solo no trasciende, sino que arma vacío. Y si bien los fundadores socialistas y anarquistas hoy son fantasmas que recorren nuestras calles, y sus identidades políticas han sido travestidas y profanadas, no dejan de producir sentidos, como lo demuestra esta biblioteca, más popular, más joven y más "moderna" que nunca, más allá del significado de esa palabra en la época que nos toca vivir.

El nuevo anónimo concluye: "Queremos que permanezca el carácter autogestionado con el cual se inició, en eso nunca transaremos. Y lo más satisfactorio es cuando vemos que en nuestras redes sociales, alguno de los pibes dice: "Nos vemos en casa". Ahí sentimos que vamos en el sentido correcto, que la biblioteca sigue siendo un espacio de encuentro, una auténtica casa de ideas, y que generará las nuevas utopías para construir un mundo mejor".

EL PUEBL

Carlos Eduardo Medina Vargas

JEFE DE REDACCIÓN Policarpio Toledo Arce **PERIODISTAS**

Política. Mónica Huancollo Suxo **Economía.** Claudia Villca Ugarte, Jocelyn

Seguridad. Paulo Cuiza Salazar Sociedad. Naira Cecilia de la Zerda Deportes. Reynaldo Gutiérrez Marín Corrección. José Maria Paredes Ruiz, Karen Keyla Nina Pino

Diagramación. Iván Laime Sarsuri, Gabriel Omar Mamani Condo Fotografía. Jorge Mamani Karita, Gustavo Yamil Ticona Apaza

Ahora EL PUEBLO - Digital Milenka Parisaca Carrasco, Albert Jhonny Álvarez Choquehuanca, Dorian Jaleel Beltrán Molina

COMERCIAL

Tel. 2159313 Int. 5442 - 5443 - 5444

Distribución. Ricardo Kantuta Aruquipa



C. Potosí, esq. Ayacucho N° 1220. Zona central, La Paz, Teléfono: 2159313

Política

Redacción Central

En el marco del 45 aniversario de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB), el presidente Luis Arce pidió ayer a la influyente organización asumir el papel de vanguardia para la recuperación del Instrumento Político en favor de los movimientos sociales.

"Es necesario recuperar ese Instrumento Político que se les quiere arrebatar de las manos, un Instrumento Político que es de las organizaciones sociales, un instrumento que ha sido parido por nuestra CSUTCB, entre otras organizaciones (...) para seguir haciendo historia, para seguir avanzando y profundizando nuestro Proceso de Cambio", manifestó el Jefe de Estado en el acto en la ciudad de El Alto.

Arce destacó el papel histórico de las organizaciones en el Proceso de Cambio y subrayó la necesidad de mantener la unidad frente a las amenazas de división.

FASCISTA

Graciela Villca, exejecutiva de las Bartolinas, dijo que le sorprende la "actitud" de Evo Morales.

"Me sorprende que después de tanto apoyo al compañero Evo Morales, él se comporte como esa derecha fascista, hasta dictatorial, y contra quienes históricamente hemos luchado como organizaciones matrices", indicó la dirigente.

EN EL 45 ANIVERSARIO DE LA ORGANIZACIÓN MATRIZ

www.ahoraelpueblo.bo

Presidente pide a la CSUTCB liderar la recuperación del Instrumento Político

Arce destacó el papel histórico de las organizaciones en el Proceso de Cambio y subrayó la necesidad de mantener la unidad frente a las amenazas de división.

Recordó que el MAS nació de las organizaciones sociales y ahora Morales, quien fue parte de la CSUTCB, "pisotea" los estatutos orgánicos y da la espalda a las organizaciones.

De acuerdo con el Estatuto del MAS, el congreso debió ser concertado con los entes matrices CSUTCB, la Confederación de Comunidades Interculturales y las 'Bartolinas'.

No solo observan este aspecto, sino también el hecho de habérseles recortado el número de delegados, pese a ser organizaciones que forman parte de la toma de decisiones.

"No se reconocerá cualquier determinación que se establezca en el supuesto congreso", advirtió el dirigente campesino Mario Seña.

Onofre Choque, exdirigente de la CSUTCB, lamentó que grupos vinculados al exmandatario amenacen a ejecutivos de organizaciones que declinaron su participación en Lauca Ñ.

"Esas acciones de lanzar críticas, amenazas, como lo hace Evo Morales, son prácticas de la derecha y las acciones hablan por sí solas", remarcó Choque.



UNA TROIKA BUSCA DESESTABILIZAR EL GOBIERNO

Vicepresidente llama a campesinos a la defensa del Proceso de Cambio

Ahora El Pueblo

El vicepresidente David Choquehuanca subrayó ayer, durante la conmemoración del 45 aniversario de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB), la crucial influencia de la institución en la historia del país.

"Si no fuera por la CSUTCB, no habría Proceso de Cambio. Recuerden las moviliza-

de Unidad, no habría Instrumento Político", afirmó.

La autoridad también señaló que "la difícil situación" que vive el país "es fruto del nerviosismo preelectoral de quienes se sienten presidenciables", refiriéndose a Fernando Camacho, Carlos Mesa y Evo Morales, quienes han conformado una troika y firmado una alianza que, según él,

ciones dirigidas contra Sán- busca desestabilizar el gobierchez de Lozada. Si no fuera no del presidente Arce y afecpor la Confederación y nues- tar la economía del pueblo. tras organizaciones del Pacto Choquehuanca calificó como "mitómanos" a los miembros de esta troika y los acusó de manipular a la población y faltar a la verdad para lograr sus objetivos. Criticó a cada uno de ellos y destacó que uno está privado de libertad por los hechos de violencia de 2019, otro tiene vínculos neoliberales claros y el tercero "abandonó la nave del Estado" en una de las situaciones más difíciles.

Política

Ahora El Pueblo

La administración socialista de Luis Arce resolvió en una semana la supuesta escasez de carburantes, provocada por una sobredemanda, frenó el contrabando de alimentos, estabilizó los precios de la canasta familiar y atendió las peticiones del transporte pesado, que amenazaba con cortar carreteras en todo el país y cerrar fronteras.

Arce, el 18 de junio, luego de reunirse con organizaciones sociales y autoridades del departamento de Oruro y aprobar sus proyectos en educación, salud, infraestructura y agua para el consumo humano y riego, garantizó que, pese al bloqueo a su gestión, "no defraudará a los bolivianos".

Analistas afirman que el mandatario cumple su promesa de atender las necesidades del país y que sus acciones no defraudan al ciudadano.

El experto económico Martín Moreira exhortó, de acuerdo con la ABI, a no dejarse manipular por "políticos mentirosos" con una "crisis inexistente" y cuestionó a los gobiernos de derecha.

"No permitamos que nos manipulen con una supuesta crisis inexistente. Si bien es cierto que enfrentamos dificultades en diversos ámbitos, debemos buscar respuestas adecuadas para evitar que el fantasma de la crisis nos alcance", comentó el analista.

El Primer Mandatario alertó en su momento de que el país está bajo un "ataque especulativo" que pretende poner en riesgo la economía y la institucionalidad del Estado.

CARBURANTES

De acuerdo con la estatal petrolera, la sobredemanda de combustibles generada por la especulación que, según los analista, fue "camuflada como escasez", derivó en el despa- no también ha crecido y nos está cho de 5 millones de litros adicionales, que implicaron un gasto perdido para las arcas del Estado de \$us 5 millones.

"Hace unas dos semanas tuvimos un bloqueo que nos perjudicó el ingreso de diésel específicamente, después tuvimos un tema especulativo que nos llevó a tener filas también por gasolina. Tuvimos un sobredespacho de más de 5 millones



de litros en una semana, lo cual significó alrededor de 5 millones de dólares adicionales que tuvimos que gastar como demanda que se generó a raíz de estas filas", explicó a Bolivia TV el presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen.

El ejecutivo de YPFB detalló que la sobredemanda se genera, principalmente, en puntos específicos del país y apuntó al trópico de Cochabamba, centro del país, por donde atraviesan las cisternas de combustibles.

"Claramente hay un complot para generar una sobredemanda, un tráfico y contrabando interno de combustibles, fuera del que sabemos que existe hacia el exterior del país, pero el interperjudicando", alertó.

ALIMENTOS

El trabajo del Comité de Seguridad Alimentaria que impulsó el Ejecutivo ha tenido un impacto significativo en la reducción de la especulación y el agio con productos básicos de la canasta familiar, como el tomate y la cebolla.

El viceministro de Desarro-

...... MILLONES DE DÓLARES perdió el Estado por la sobredemanda de

combustibles.

llo Rural y Agropecuario, Álvase mantiene normal y los precios están estables.

cosecha en productoras del país, los precios de la libra de tomate oscilan actualmente entre Bs 1,50 y Bs 3, dependiendo del tamaño y la variedad.

Según los datos oficiales, la ro Mollinedo, informó que el cosecha de tomate ha alcanzaabastecimiento de alimentos do el 30%, la de cebolla el 20%, y la de arveja y haba el 10% y 15% respectivamente. La tendencia Además, con el inicio de la sugiere, de acuerdo con Mollinedo, que los precios de estas hortalizas seguirán en descenso.

> Las heladas, más fuertes que en otros años por el cambio climático, afectaron los cultivos de

Reuniones técnicas analizarán las demandas del transporte pesado

El presidente de la Cámara de Transporte del Oriente, Luis Áñez, destacó el acuerdo entre el Gobierno y el sector del transporte pesado para suspender la convocatoria a bloqueos y avanzar en mesas técnicas en torno a sus demandas.

"Suspender las movilizaciones es una buena noa para el país", dijo Áñez en contacto con la televisora privada ATB.

Áñez espera que, después del acuerdo, mediante el cual se suspendió la convocatoria a bloqueos, "no aparezca otro dirigente con una intención política de postularse y quiera tergiversar la situación diciendo que no está de acuerdo".

"Nosotros descartamos cualquier movilización porque ya venimos trabajando desde el 12 de junio en mesas de trabajo técnico y hemos avanzado mucho. Esperamos seguir así, resolviendo las problemáticas del transporte, que es lo que queremos", añadió.

Detalló que en las mesas técnicas se trataron demandas sobre combustibles, tributos, dólares, entre otros, con Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Impuestos Nacionales, la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI) y el Banco Central de Bolivia (BCB).

"Esperamos que la próxima semana podamos resolver estos temas y trabajar tranquilamente", dijo.

Después de una reunión que inició la tarde del martes y concluyó la mañana de este miércoles con autoridades del Gobierno, la Unidad del Transporte Pesado Boliviano, una alianza entre la Cámara Boliviana de Transporte (CBT) y el Transporte Pesado Internacional, suspendió el bloqueo anunciado para el jueves, después de firmar un acuerdo.



EBL

tomate en Bolivia y otros países de la región, reduciendo el abastecimiento en el mercado interno en días pasados.

Esta situación fue aprovechada, aseguró el Viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, por personas inescrupulosas que desviaron el producto a países vecinos para venderlo a un precio más alto.

TRANSPORTE PESADO

La Cámara Boliviana del Transporte suspendió el bloqueo anunciado para este jueves luego de alcanzar un acuerdo con el Gobierno en una intensa reunión maratónica de más de 15 horas que se extendió entre la tarde del martes y la madrugada del miércoles.

El ministro de Economía, arcelo Montenegro, y el dirigente del transporte pesado Héctor Mercado firmaron un convenio para trabajar en sus demandas de manera continua.

El transporte pesado continúa en emergencia, pero aseguró que no bloqueará las carreteras ante el compromiso gubernamental de atender sus demandas y el trabajo de ambas partes en mesas de trabajo.

El Ejecutivo destaca el acuerdo con los transportistas y la coordinación con gobernaciones y alcaldías

El viceministro de Autonomías, Álvaro Ruiz, destacó el resultado del diálogo Gobierno-transporte pesado, que terminó en un acuerdo que suspende la amenaza de bloqueos de caminos, y resaltó también la coordinación entre el Ejecutivo y gobernadores y alcaldes de ciudades capitales más El Alto.

"Es importante para el país la desactivación del bloqueo, que iba a afectar mucho al sector, a la economía boliviana, dijo.

Está claro que este es el trabajo que hay que hacer, porque "bloqueando no iban a aparecer los dólares".

Agregó que "progresivamente se irá regularizando" el flujo de la divisa estadounidense en el mercado.

El ministro de Planificación, Sergio Cusicanqui, calificó también como cruciales las reuniones sostenidas entre el Presidente del Estado y los alcaldes de ciudades capitales y gobernadores de los departamentos.

Destacó que estas reuniones fortalecen la unidad y el trabajo conjunto en pos del progreso del país.

"Un primer gran resultado de este escenario de diálogo es la oportunidad de escucharnos mutuamente. Los alcaldes y gobernadores pudieron expresar y transmitir sus inquietudes, y



El viceministro de Autonomías, Álvaro Ruiz.

el presidente Luis Arce tuvo la oportunidad de explicar temas relacionados con la coyuntura económica", señaló Cusicanqui.

Entre los acuerdos más importantes alcanzados con los municipios se encuentran la reprogramación de créditos con el Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR), establecida mediante un decreto supremo, y la posible transferencia de recursos a los municipios por alrededor de 50 millones de dólares,

sujeto a la aprobación de crédito pendiente en la Asamblea Legislativa Plurinacional. Además se trabajará de forma

conjunta en el control de precios en ciudades capitales para evitar las fuertes variaciones registradas a principios de mes. Con las gobernaciones, se

acordó también la reprogramación de créditos con el FNDR y se evaluaron mecanismos para atender las demandas de infraestructura, principalmente vial, en los departamentos. Asimismo, se buscarán opciones de financiamiento que permitan a las gobernaciones obtener más recursos económicos.

"Estas han sido dos reuniones muy importantes y productivas que demuestran la vocación de diálogo del Gobierno nacional. Es fundamental que todos los actores económicos y políticos del país trabajen unidos, siempre en beneficio de la población boliviana", refirió Cusicanqui.



El presidente Luis Arce junto a los gobernadores de los nueve departamentos del país.

EL PUEBL

Sociedad

LA NORMATIVA NO LLEGÓ AL CONCEJO MUNICIPAL

Denuncian más favores a construcciones ilegales por parte del alcalde Iván Arias

Se conoce de manera "informal" que tres construcciones en la sede de gobierno se habrían beneficiado de las rebajas en multas que estipula el Decreto Municipal O34.

Naira C. de la Zerda

La concejala Roxana Pérez Del Castillo denunció que tres construcciones más se habrían beneficiado de la reducción de multas, estipulada en el Decreto Municipal (DM) 034, una norma cuestionada que no pasó por el Concejo Municipal ni fue publicada en instancias oficiales.

"Hemos hecho el requerimiento de información formal, pero actualmente sabemos informalmente que son tres (construcciones) que se han beneficiado de este decreto municipal. Lo cual es sorprendente no solo porque hay errores garrafales (en esta norma), que vulneran criterios técnicos, sino porque este decreto nunca fue publicado, no se ha puesto en conocimiento



Iván Arias está involucrado en polémicas relacionadas con construcciones ilegales.

ni se ha informado a la población de la promulgación o puesta en vigencia del mismo", afirmó la concejala.

Pérez Del Castillo espe-

cificó que el DM 034 nunca fue aprobado por el pleno del Concejo Municipal y es una iniciativa del alcalde Iván Arias. Además detalló

que, al no ser una norma de conocimiento general, Arias debió dar a conocer de su vigencia a ciertos emprendimientos interesados.

"Esto sugiere que se ha comunicado el Ejecutivo edil directamente con algunas empresas para comunicarles que el decreto ya estaba en vigencia y que debían acogerse al mismo, lo que sin duda presenta indicios de corrupción que deben ser investigados. Nosotros nos hemos aproximado a la Contraloría para solicitar una auditoría especial en torno a varios elementos, entre ellos este decreto", aseveró.

La concejala develó esta información pocos minutos antes de presentar ante el Concejo Municipal una iniciativa para abrogar este decreto, que, además de tener errores técnicos, es, en su criterio, un atentado contra los derechos de la población de La Paz.

Esta norma es solo uno de cuatro intentos realizados por Arias para beneficiar a construcciones ilegales comerciales. Otro de los más cuestionados fue el proyecto de Ordenanza Municipal 046, que cambiaba los parámetros de construcción en 10 zonas comerciales de la urbe.

Ante estas acciones, Arias ha sido convocado a dar explicaciones ante la Comisión de Autonomías de la Cámara de Diputados, sin embargo se ha excusado ya varias veces con pretextos polémicos, como afirmar que tiene una neumonía, cuando ese mismo día fue encontrado grabando tiktoks.

LA INICIATIVA CUENTA CON EL TRABAJO DE MÁS DE 3.300 MÉDICOS

El programa Safci-Mi Salud cumple 11 años con casi 40 millones de atenciones médicas

• Ahora El Pueblo

El Gobierno nacional celebra este mes 11 años de vida del Programa de Salud Familiar Comunitaria Intercultural (Safci-Mi Salud) que, desde su lanzamiento en 2013, alcanza a casi 40 millones de atenciones médicas.

Esta iniciativa se aplica gracias al desplazamiento de médicos en todo el territorio nacional.

"Tenemos más de 3.300 médicos que están distribuicada municipio de acuerdo a las necesidades (...) Pronto llegaremos a los 40 millones de personas atendidas a nivel de todo el país, en 319 municipios, más los seis gobiernos autónomos indígenas originarios", destacó el coordinador nacional del programa Safci-Mi Salud, Franz Trujillo, en conferencia de prensa, desde la ciudad de Sucre.

Hasta el momento, el programa tiene presencia en 319 municipios y seis gobiernos autónomos indígenas originarios (Gaiocs) en los nueve de-

dos de manera equitativa en partamentos del país, y suma un total de 39.867.009 atenciones médicas a nivel nacional. Ha suscrito 229 convenios con gobiernos autónomos municipales que garantizan la atención gratuita en prestaciones de primer nivel.

> Por su mes aniversario, del 26 al 28 de junio se celebra en Sucre el Primer Congreso Internacional IV Jornada Nacional de Investigación en Salud con Enfoque en la Política de Salud Familiar Comunitaria Intercultural (Safci Construyendo Salud), que reúne a 640 profesionales de salud de los nueve departamentos.



Médicos y autoridades durante el evento.



Reynaldo Gutiérrez

a Selección boliviana enfrentará a Uruguay con la obligación de sumar puntos para mantenerse con posibilidades de avanzar a los cuartos de final de la Copa América, porque una derrota la dejará eliminada a una fecha de la conclusión de la fase de grupos. El partido de la segunda fecha del Grupo C se disputará hoy en el estadio MetLife en la ciudad estadounidense de New Jersey desde las 21.00.

El equipo nacional perdió en el debut del certamen continental frente a Estados Unidos (O-2), resultado que comprometió la situación del cuadro dirigido por el técnico Antonio Carlos Zago, quien en la conferencia de prensa que ofreció ayer contó que están dolidos por la caída y quieren reivindicarse con un resultado positivo en su segunda presentación.

En los días previos al cotejo frente al seleccionado charrúa, Zago trabajó en la corrección de los errores que cometió el plantel en el primer encuentro, especialmente en la zona defensiva.

Después de analizar el rendimiento de los jugadores ante Estados Unidos, principalmente en la primera etapa, el entrenador decidió hacer variantes en el equipo titular, con la inclusión del zaguero central Adrián Jusino, del lateral derecho Yomar Rocha, de los mediocampistas Ramiro Vaca, Miguel Terceros y Rodrigo Ramallo, y el delantero Carmelo Algarañaz

Una baja que sería sentida es la del lateral Roberto Carlos Fernández, quien sufre una dolencia muscular en el tobillo izquierdo, aunque Zago dijo que estará en el duelo.

El técnico contó que los jugadores están dolidos y solo piensan en ganar. "Sé que tenemos que mejorar. Duelen las derrotas, sería bueno empezar a convivir con las victorias, es un proceso, se ve a los jugadores dolidos, preocupados, en busca de la victoria", señaló.

Me encantaría ganar un partido, mejor si es a Uruguay. Esto no es de la noche a la mañana y confiamos en las decisiones del cuerpo técnico. Con ganas podemos equiparar muchas cosas y lograr buenos resultados".

FERNANDO SAUCEDO

Mediocampista de la Selección boliviana

Recordó que su trabajo está dentro de un proceso a largo plazo y admitió que los triunfos son necesarios para tomar impulso y levantar la cabeza. "Sería importante también un buen resultado, con Uruguay será más importante, porque s una gran selección" remarc

Por su lado, Uruguay es favorito luego de vencer a Panamá por 3-1, y Bielsa anunció que presentará un par de variantes con relación al equipo que alineó en el debut.

Arbitrará el compromiso el paraguayo Juan Benítez, asistido por sus compatriotas Eduardo Cardozo y Milciades Saldívar.

La jornada se abrirá con el encuentro entre Panamá y Estados Unidos, que se jugará en el estadio Mercedes-Benz desde las 18.00.



Agencias

cuador derrotó por 3-1 a Jamaica, por la segunda fecha del Grupo B de la Copa América. El partido que se disputó en el Allegiant Stadium de Las Vegas hizo que los aficionados pasen de la angustia a la fiesta, pues el triunfo deja a la Tricolor con las posibilidades de clasificar a la siguiente ronda.

Los goles fueron marcados por la nueva generación de futbolistas ecuatorianos que se afianzan semana a semana en las ligas de Alemania y Bélgica, y de un Kendry Páez que en 11 meses ya viajará al Chelsea de Inglaterra.

Ecuador cumplió al pie de la letra el libreto: presionar al rival desde cancha propia porque ganar era el único resultado posible. Kendry Páez ya tuvo dos remates de gol antes de los 8 minutos, pero no pudo vencer al arquero White.

En el minuto 13, un remate de Piero Hincapié desde la izquierda terminó en las mallas, aunque antes el balón rozó en Kasey Palmer. Con el 1-O había la confianza en que el fútbol de la Tricolor se afiance en la cancha, pero no fue así.

El equipo sudamericano desactivó la velocidad y el control del balón y dejó que Jamaica empiece a tocar la pelota. Con algo de suerte llegó el segundo gol, porque antes del cierre del primer tiempo llegó el penal que detectó el VAR.

Kendry Páez, que había recibido críticas por su rendimiento, se apropió del balón y tras besar el esférico, lo transformó en gol. El mediocampista se convirtió en el futbolista ecuatoriano más joven con gritar un gol en la Copa América.

Con el 2-0, Ecuador cayó en una serie de imprecisiones en todas las líneas. Ángelo Preciado cometió dos errores para el gol del descuento de Antonio en el minuto 53. En el medio campo, se apagaron Jhon Yeboah y Kendry Páez, y en ofensiva, Kevin Rodríguez pasó mayor tiempo en el piso. Solo ejecutó un remate a la portería rival.

Los minutos finales fueron de sufrimiento: pensando en defender la ventaja antes de consolidar el juego. Fueron 10 minutos de nervios y drama, porque Jamaica se venía, incluso hubo una revisión de VAR de un posible penal.

Pero el gol de la tranquilidad llegó desde el banco. Alan Minda, el joven delantero del Circle de Bélgica, anotó un golazo, con el que la afición exploto de júbilo.

El lateral por izquierda corrió más de 60 metros, tras asistencia de Gruezo y remató de derecha. Golazo. Era el 3-1 final, que le acerca a una posible clasificación a los cuartos de final de la Copa América.

El domingo, en Phoenix, Ecuador se medirá con México en la tercera fecha. Una victoria le permitirá clasificar.





3 - 1



Ecuador

22. Alexander Domínguez 17. Angelo Preciado 2. Félix Torres 6. Willian Pacho

3. Piero Hincapié23. Moisés Caicedo21. Alan Franco16. Jeremy Sarmiento9. John Yeboah

(14. Alan Minda) 10. Kendry Páez (8. Carlos Gruezo) 11. Kevin Rodríguez

(19. Jordy Caicedo) **DT: Félix Sánchez**

GOLES: Piero Hincapié 13', Kendry Páez 50' (penal) y Alan Minda 91'.

Jamaica

13. Jahmali Waite 6. Di'Shon Bernard (3. Michael Hector) 15. Joel Latibeaudiere (16. Karoy Anderson)

17. Damion Lowe (7. Demarai Gray) 5. Ethan Pinnock 22. Greg Leigh

10. Bobby De Cordova 11. Shamar Nicholson (8. Kaheim Dixon)

14. Kasey Palmer 9. Michail Antonio

DT: H. Hallgrimsson

GOL: Michail Antonio 54'.

Ciudad: Las Vegas Estadio: Allegiant Árbitro: Cristian Garay (Chile) Asistentes: José Retamal y Juan Serrano Público: 30.000 personas aproximadamente





Deportivo

Agencias

Venezuela sufrió para ganarle 1-0 a México, al aprovechar la baja de Edson Álvarez por lesión en la Copa América. Así festejó en el partido de la segunda jornada del Grupo B, jugado en el SoFi Stadium de Los Ángeles, repleto con 70 mil espectadores, y logró el pasaporte a los cuartos de final.

Álvarez salió lesionado en la victoria del debut de México en este torneo por 1-O sobre Jamaica. En tanto, la Vinotinto que conduce el argentino Fernando Batista había derrotado 2-1 a Ecuador en la primera fecha.

Salió México a tratar de tener la pelota y tuvo la primera ocasión de gol al minuto de juego. Rafael Romo evitó la caída del arco venezolano ante sendas ocasiones claras de Carlos Rodríguez y Santiago Giménez, siendo más que su rival.

Igual, la situación de mayor riesgo del primer tiempo la dispuso Venezuela, a través de Salomón Rondón. A los 33 minutos recibió un pase desde la derecha y entrando en el área grande metió un zurdazo cruzado bajo, que dio en el palo izquierdo del arquero rival.

En el complemento fue clave el ingreso de Cristian Cásseres para activar la generación de juego de Venezuela, en lugar de Jefferson Savarino, para acompañar a Yefer-

son Soteldo. Y volvió a aparecer con peligro Rondón, a los 51 minutos, con otro zurdazo similar.

Apenas tres minutos más tarde, el árbitro brasileño Raphael Claus marcó penal por la falta de Julián Quiñones a Jon Aramburu. Y Rondón, de derecha, convirtió el 1-0 a los 57, para alegría de los hinchas de la Vinotinto y preocupación de los mexicanos en suelo californiano.

La gran chance de empate de México la frenó Romo al atajarle un débil penal a Orbelín Pineda, a los 87 minutos, por una mano chequeda por el VAR de Miguel Navarro. Volvió a tirar centros y llegar con riesgo dos veces, pero el arquero venezolano resistió, con su defensa, para cerrar el triunfo de la Vinotinto.



Yeferson Soteldo (10) domina el balón ante la marca de un defensor mexicano.

COPA AMERICA USA 2024

La Copa América ingresa en su etapa decisiva para definir a los clasificados a cuartos.

Criterios para definir desempates

La Conmebol Copa América Estados Unidos 2024 es un torneo desafiante para las selecciones participantes, que enfrentan tres partidos consecutivos en la fase de grupos con miras a clasificar a la fase final. Cuando estén definidos los seis partidos en cada uno de los cuatro grupos de la edición, los criterios de desempate definidos por el Reglamento Oficial serán decisivos para definir el curso de la competición.

El criterio más importante que se tiene en cuenta es el resultado de los equipos, que reciben 3 puntos por una victoria, 1 por un empate y ninguno por una derrota. Lo siguiente es la mejor diferencia de goles, es decir, la diferencia entre los goles marcados y los recibidos por cada equipo: si es igual para dos equipos, el que haya marcado más goles tendrá ventaja.

Si el empate persiste, solo entonces se considera el enfrentamiento directo entre los equipos, teniendo en cuenta, en orden:

1) los puntos obtenidos en los partidos que involucran a los equipos;

2) la diferencia de goles considerada en los partidos en los que participan los equipos;

3) los goles marcados en los partidos en los que participan los equipos.

Los criterios disciplinarios también cuentan como criterios de desempate si los anteriores no resuelven la igualdad. Por lo tanto, el equipo que haya recibido menos tarjetas rojas en el periodo puede estar por delante en la clasificación y, posteriormente, el recuento de tarjetas amarillas también beneficia al equipo con mejor disciplina.

Finalmente, si la igualdad persiste luego de la aplicación de los cinco criterios anteriores, se realizará un sorteo para definir la clasificación de los equipos. Esto debe realizarse de acuerdo con las condiciones establecidas por la Conmebol, incluyendo el lugar, fecha y hora del evento.

Las mismas reglas se aplicarán para la definición de la clasificación final de los equipos de la primera fase (9º a 16º puestos), excluyendo el juego directo.

Georgia da el campanazo en la Eurocopa

• Reynaldo Gutiérrez

eorgia dio ayer el gran campanazo en la Eurocopa de fútbol de Alemania 2024, al vencer 2-0 a Portugal por el Grupo F para avanzar a los octavos de final.

Un tempranero gol de Khvicha Kvaratskhelia al minuto dos y otro de penal de Georges Mikautadze (53) sellaron el triunfo de los georgianos en su primer gran torneo.

Aunque los portugueses ya estaban clasificados para la siguiente ronda y apelaron a un equipo alternativo, la victoria representó el mejor resultado para Georgia desde su nacimiento como país en 1991.

Los hombres de Willy Sagnol consiguieron el tercer puesto de su llave con cuatro unidades y ahora enfrentarán a España, tricampeona continental.

Georgia abrió el marcador al minuto dos, cuando el extremo del Nápoles Kvaratskhelia quedó solo después de un pase descuidado de Antonio Silva y batió con un disparo raso al meta Diogo Costa.

Ya en la segunda mitad, Silva agravó su error anterior al cometer una falta en el área que fue sancionada como peasistente de video.

Mikautadze, quien dio el pase a Kvaratskhelia para que abriera el marcador en los primeros compases, batió a Costa



Integrantes del Georgia festejan Portugal y el pase a octavos de final.

con su lanzamiento desde los 11 metros para convertirse en el máximo goleador del torneo, con tres dianas.

GANÓ TUROUÍA

Clasificación soñada para Turquía, nal después de una revisión en el árbitro que tuvo un hombre más desde los 20 minutos y venció 2-1 a República Checa sobre el cierre. El empate le alcanzaba con lo justo para pasar de ronda, pero logró otro triunfo en la Eurocopa y avan-

zó a octavos de final como 2º del Grupo F, en el Volksparkstadion de Hamburgo. En cambio, su rival quedó eliminado.

Ambos llegaron al cierre de la zona con sus chances intactas de avanzar a octavos de final de la competencia. Los turcos, con tres puntos, segundos detrás de Portugal, tenían mejores opciones. Y los checos, probablemente, contaban con que Portugal —clasificada— le diera una mano con Georgia, que también tenía una unidad.

El combinado de Vincenzo Montella se adelantó por intermedio de Hakan Calhanoglu a los 51 minutos, y Tomás Soucek empató a los 66. Sin embargo, en el tiempo añadido (90+4), los turcos cerraron el marcador con un tanto de Cenk Tosun para citar a su plantel con Austria en la siguiente fase.

Bélgica empata y avanza a octavos de final

élgica y Ucrania empataron (O-O) en la tercera jornada del Grupo E de la Eurocopa 2024, lo que unido al empate entre Eslovaquia y Rumanía (1-1) condena a los belgas a la segunda plaza por detrás de Rumanía, con Eslovaquia clasificada en tercer lugar y Ucrania eliminada a pesar de finalizar con los mismos puntos (4), pero peor diferencia de goles.

El empate sin goles deja una eliminatoria de octavos de final entre Francia y Bélgica, encuentro de máxima rivalidad entre los dos países vecinos, en el que los de Domenico Tedesco depara tener opciones ante la subcampeona del mundo, a pesar de no haber rayado a su mejor nivel.

El que sí estuvo a la altura de su caché fue Kevin De Bruyne, omnipresente en el juego de Bélgica, aportando criterio y liderazgo durante los 90 minutos, volcando el juego por la derecha en la primera mitad, y por la derecha en la segunda, donde encontró a su compañero en el City Jéremy Doku para lle-



El capitán de la selección de Bélgica, Kevin De Bruyne, celebra la clasificación a octavos.

var peligro a la meta ucraniana.

OTRA IGUALDAD

Eslovaquia y Rumania empataron 1-1, con lo que las dos selecciones se clasificaron a los octavos de final de la Eurocopa de fútbol. El duelo se disputó en el estadio Deutsche Bank Park.

Eslovaquia encontró el gol de la ventaja en el minuto 24 con un tanto de cabeza convertido por Ondrej Duda, quien aprovechó un centro enviado por su compañero Kucka desde la derecha. Luego, en el 37, el jugador rumano Razvan Marin empató de penalti.

Fue un grupo parejo.

Dellien queda eliminado de Wimbledon

El tenista boliviano Hugo Dellien luchó hasta el final para avanzar a la tercera ronda de la clasificación de Wimbledon, pero cayó contra el checo Vit Kopriva por 4-6, 6-3 y 1-6, ayer en Londres, Inglaterra.

En su camino se encontró a Kopriva, quien tiene mejor ranking (123° contra 173°). Pese a la diferencia, tuvo un buen desempeño en la cancha 18 del All England Lawn Tennis and Croquet Club.

El primer set fue parejo, ya que la única diferencia se dio en el primer game, en el que Dellien perdió en su servicio. La taja se mantuvo hasta que se impus el checo. En la segunda cancha ambos tenistas lucharon cada bola, hasta que en el cuarto game el boliviano le quebró el servicio a Kopriva para sacar la diferencia necesaria y ganar.

Con el 1-1 todo pasó a definirse en el tercer y último set, en el que el saque de Dellien fue roto en dos oportunidades (el segundo y sexto game). Gracias a ello Kopriva se impuso en el partido luego de una hora y 46 minutos.

Un tarifario económico y un público lector creciente hacen que nuestras paginas sean su mejor inversión.



CONVOCATORIA PÚBLICA

La Empresa Nacional de Teleconvunicaciones Sociedad Anônima (ENTEL 5.A.), invita a proponentes legalmente establecidos a presentar sus propuestas para el siguiente Proceso de Contratación

COTIZACIÓN SIMPLE RLP Nº 010/2024 "TRASLADO Y ADECUACIONES OO.CC. DEL SITIO LPZ CIELO MALL REGIONAL LA PAZ"

El documento de Especificaciones Técnicas, para el proceso de Cotización Simple RLP Nº 010/2024, podrá ser revisado y obtenido, para su descarga sin costo en el portal de Entel S.A. www.untel.bo. (desplegar Institucional - Contrataciones), según cronograma adjunto.

CRONOGRAMA

| Activided | Fectua | Home | Lugar |
|---|----------------------|-------|---|
| Presencición de Propuestas en Bálco | 03/00/2024 | 16/00 | Ernel S.A., Calle Ryacache N°267 - Lis Paz (entre As Canacho y C'Mercado) Edition Ernel S.A., Planta Baja (Recepción) |
| T T manager | no mest Nacimalis | | Service de 2007 |

AVISO DE CORTES PROGRAMADOS

part to 47 T



Comunicamos a nuestros consumidores, que realizaremos trabajos que requieren corte de energía eléctrica para mejorar el Sistema de Distribución.

> DÍA: DOMINGO 30 DE JUNIO DE 2024 **CIUDAD DE LA PAZ** MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA Desde horas 01:00 hasta horas 02:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a las calles: Santivañez (entre calles Rigoberto Paredes y 3 de Mayo), Copacabana (entre calles 4 de Mayo y Chinchaya) y calles adyacentes de la zona Alto San Pedro.

CIUDAD DE EL ALTO MEJORAS EN LA RED ELÉCTRICA Desde horas 04:00 hasta horas 05:00

Dejando sin suministro de energía eléctrica a la avenida Arica (entre calles 2 y 16); calles: 1 (entre avenida Arica y calle B), A (entre calles 2 y 16) y calles adyacentes de la urbanización Santa Rosa.

Agradecemos su colaboración y le pedimos tomar previsiones.

POR NORMAS DE SEGURIDAD LAS INSTALACIONES DEBEN CONSIDARARSE ENERGIZADAS PERMANENTEMENTE. EL SUMINISTRO PODRÁ SER RESTABLECIDO SIN PREVIO AVISO.

800 17 3333
Línea gratuita

Www.delapaz.bo Autoridad de riscalizada, controlada, supervisada y regulada por la www.delapaz.bo Autoridad de riscalización de electricidad y tecnología nuclear (Aetno).



MAGISTRATURA:

ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA ÓRGANO JUDICIAL CONSEJO DE LA MAGISTRATURA CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL N°53/2024

competencia, para optar el cargo de:

DIRECTOR (A) GENERAL ADMINISTRATIVO Y FINANCIERO DEL ÓRGANO JUDICIAL

REQUISITOS GENERALES

- Contar con nacionalidad boliviana.

 Haber cumplido los deberes militares (varones).

 No tener sentencia condenatoria ejecutoriada en materia penal, pendiente de cumplimiento.

 No tener pilego de cargo ejecutoriado, pendiente de cumplimiento.

 Estar inscrita o inscrito en el Padrón Electoral.

 Contar con Título en Provisión Nacional en las carreras de Administración de Empresas, Contaduría Pública, Auditoria Financiera, Ingeniería Comercial o Economía con una antigüedad de ocho (8) años y cuatro (4) años de experiencia específica en cargos ejecutivos, en el sector público o privado.

 Haber aprobado los curosos de Administración y Control Gubernamentales y Sistemas que lo regulan, Ley N° 1178, Responsabilidad por la Función Pública, Políticas Públicas y Normas Básicas-Sistema de Administración de Bienes y Servicios.

 No estar comprendido en los casos de prohibición o incompatibilidad establecidos en la Constitución
- No estar comprendido en los casos de prohibición o incompatibilidad establecidos en la Constitución Política del Estado y la Ley del Organo Judicial.

 No haber sido destituido por proceso disciplinario por el Consejo de la Magistratura y/o por el Ministerio Público.
- 10. No haber sido sancionado con resolución ejecutoriada por faltas graves o gravísimas en el ejercicio

- 10. No haber sido santoniaux con roccada. 2,5
 11. No tener militancia política ni pertenecer a ninguna organización política o agrupación ciudadana al momento de postularse.
 12. Hablar al menos dos idiomas oficiales del país, concordante con el art. 234 numeral 7 de la CPE y art. 18 numeral 7 de la Ley N° 025, acreditado por Instituto o Universidad autorizada.

DOCUMENTACIÓN MÍNIMA HABILITANTE.- Los documentos quedeberán presentar las y los postulantes

- Certificado de nacimiento (fotocopia).
 Cédula de identidad (fotocopia).
 Copia simple de la Libreta de Servicio Militar (fotocopia).
 Certificado del Registro Judicial de Antecedentes Penales (REJAP) yCertificado de No Violencia (CENVI), emitidos por el Consejo de la Magistratura (Originales).
 Certificado de Solvencia Fiscal emitido por la Contraloría General del Estado (original).
 Certificado de estar inscrita o inscrito en el padrón electoral, emitido por el Tribunal Supremo Electoral (original).
- Certificado de esta inscrito de la padrol electoral, elitudo por el rindunal supremo Electoral (original).

 Fotocopia legalizada del Título en Provisión Nacional en las carreras de Administración de Empresas, Contaduría Pública, Auditoria Financiera, Ingeniería Comercial o Economía, con antigüedad de ocho (8) años (no se aceptará el Original).

 Fotocopia simple de los certificados de trabajo que acrediten cuatro (4) años de experiencia específica en cargos ejecutivos, en el sector público o privado.

 Fotocopias de certificados de cursos realizados sobre Administración y Control Gubernamentales;

 -Ley N°178.
- - -Responsabilidad por la Función Pública. -Políticas Públicas.
- -Normas Básicas-Sistema de Administración de Bienes y Servicios (fotocopia simple). 10. Certificado de antecedentes disciplinarios emitido por el Consejo de Magistratura y/o Ministerio
- Certificado de antecedentes disciplinarios emitido por el Consejo de Magistratura y/o Ministerio Público donde prestó servicios (original).
 Certificado de no contar con sanción o resolución ejecutoriada por faltas graves o gravísimas en el ejercicio de la profesión del Tribunal de Honor del Colegio de Profesionales, al que corresponda o declaración jurada ante Notario de Fe Pública (original).
 Declaración Voluntaria ante Notario de Fe Pública, de no estar comprendido en las prohibiciones e incompatibilidades señaladas por ley (original).
 Certificado de no tener militancia política, ni pertenecer a ninguna agrupación ciudadana, emitida por el Tribunal Electoral Departamental (original).
 Certificado o declaración jurada notariada de hablar al menos un idioma nativo.
 Formulario electrónico (SIPEP) debidamente llenado en el sitio web: magistratura.organojudicial.gob. bo, que deberá estar obligatoriamenteimpreso y firmado por la o el postulante.

LUGAR DE PRESENTACIÓN DE POSTULACIONES

Dentro del término previsto la o el postulante deberá presentar carta de postulación, formulario electrónico impreso (SIPEP), la documentación mínima habilitante y documentación de respaldo en sobre cerrado rotulado, en Secretaria de la Delegación Distrital del Consejo de la Magistratura de cada departamento, a partir del día lunes 24 de junio, hasta horas 16:00 del día viernes 12 de julio de 2024.

Otras especificaciones de la convocatoria deberán ser consultadas en el Reglamento Específico de Preselección, Selección del Director (a) General Administrativo y Financiero del Órgano Judicial, publicada en el sitio web magistratura.organojudicial.gob.bo

ENCARGADO DISTRITAL CONSEJO DE LA MAGISTRATURA NOMBRE Y APELLIDOS POSTULANTE:..... (Letra Imprenta CARGO AL QUE POSTULA...... CONVOCATORIA PUBLICA Nº 53... Dirección Teléfono...... Correo electrónico.

Sucre, 23 de junio de 2024

DERECHO A LA INTEGRIDAD PERSONAL

ARTÍCULO 145

III. El Estado en todos sus niveles, las familias y la sociedad, deben proteger a todas las niñas, niños y adolescentes contra cualquier forma de explotación, maltrato, abuso o negligencia que afecten su integridad personal.





Últimas

Jocelyn Chipana

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, y la dirigencia de la Unidad de **Transporte Pesado Bolivia**no, que aglutina a la Cámara Boliviana de Transporte Nacional e Internacional (CBT) y el transporte pesado, firmaron un acta de acuerdo por el cual se suspende cualquier medida de presión prevista para hoy.

"No vamos a salir a un bloqueo este jueves (...) Se descarta cualquier tipo de movilizaciones", informó el presidente de la CBT, Héctor Mercado.

El dirigente destacó que se llegó a un acuerdo velando el interés de todo el transporte pesado boliviano.



QUEDARON suspendidas todas las medidas de presión del sector del transporte internacional.

LA APUESTA POR EL DIÁLOGO RINDE FRUTOS

El Gobierno nacional firma un acuerdo con el transporte pesado internacional

El sector anunció que se suspendieron todas las medidas de presión programadas para hoy en todo el territorio nacional.

La dirigencia del sector y las autoridades del Gobierno después del encuentro



El ministro Montenegro resaltó la predisposición de diálogo por parte de la dirigencia de la CBT y de otras agrupaciones del transporte pesado boliviano que participaron en la reunión. Informó que se hará seguimiento a los acuerdos alcanzados.

"Hemos llegado a buenos acuerdos, a importantes consensos y que demuestran que el pueblo boliviano dialogando llega a buenos puertos. Esa es la filosofía que tiene el gobierno del presidente Luis Arce y estamos convencidos de que también ha tenido un amplio espíritu de comprensión y trabajo la Cámara del Transporte Boliviano", señaló Montenegro.

En la reunión, los transportistas intercambiaron criterios respecto a temas tributarios, aduaneros, otorgación de divisas y combustible, y

aspectos relacionados con la Dirección Nacional de Prevención e Investigación de Robo de Vehículos (Diprove).

En la reunión participaron más de 50 representantes del transporte pesado internacional y del sector gubernamental. Se contó con la asistencia del Servicio de Impuestos Nacionales (SIN), Aduana Nacional, Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero

(ASFI), Diprove, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transportes (ATT) y los viceministerios de Política Tributaria, Transportes, Seguridad Ciudadana, e Industrialización, Comercialización, Transporte y Almacenaje de Hidrocarburos.



Expresiones artísticas durante el lanzamiento de la ExpoChaco.

UNO DE LOS EVENTOS MÁS IMPORTANTES DESDE EL SUR

Autoridades lanzan la ExpoChaco 2024 para impulsar los negocios comerciales

• Jocelyn Chipana

El viceministro de Micro, Pequeña, Mediana Empresa y Artesanía, Nelson Aruquipa, lanzó la Expo-Chaco Sudamericano 2024. uno de los eventos más importantes del sur del país, que se desarrollará del 14 al 18 de agosto. El evento generará oportunidades comerciales para todos los participantes.

"Invitamos a la población y tam- de importaciones que tenemos bién a los productores de la micro, como Gobierno nacional, que pequeña y mediana empresa y al es parte fundamental del plan sector de la artesanía a la Expo-Chaco Sudamericano en la versión 2024", manifestó Aruquipa.

Dijo que el gobierno del presidente Luis Arce se sumará y apoyará este evento que representa una estrategia para generar oportunidades comerciales.

"Es un evento que marca también un apoyo a todo el movimiento de Hecho en Bolivia, a toda la política de sustitución estratégico del presidente Luis Arce", agregó la autoridad.

El evento se desarrollará en la población de Yacuiba del 14 al 18 de agosto. Esa región cuenta con una infraestructura de más de 11 hectáreas para que los productores que participen en la ExpoChaco tengan todas las condiciones para que se constituya en una vitrina comercial internacional.